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                   التعجب نوعان








تعجب قياسي			                    تعجب سماعي ( حفظ )              


 له صيغتان :                                      له صيغ كثيرة لا ضابط لها


1. ما أفعلَه !                                      مثال : لله درّك !  


    مثال : ما أحسنَ الفضيلة َ !                    مثال : ما شاء الله !              


2. أفعلْ به !                                      مثال : سبحان الله !                    


   مثال : أكرمْ بالعرب ِ !                          مثال : يا لك !                 


                                                   مثال : الله أكبر !           


                                                   مثال : كيف تكفرون بالله !         


                                                   مثال : تبارك الرحمن !                                                                                                         


                                                   مثال : أحقا ً أنك نجحت !





ملحوظة : لا تنسَ وضع علامة التعجب ( ! ) في نهاية الجملة .                                                                                                                  








الصيغة الأولى : ما أعظمَ الخالقَ !











                العناصر                                 الإعراب الثابت
































الصيغة الثانية : أكرمْ بالعربِ !





               


                العناصر                                 الإعراب الثابت











1. ما التعجبيّة .              


2. فعل التعجب : أعظم 


3. المتعجب منه : الخالق َ


           





1. ما التعجبية ، اسم مبني على السكون في 


    محل رفع مبتدأ.


2. أعظمَ : فعل ماض جامد مبني على الفتح 


    لإنشاء التعجب .


3. الفاعل ضمير مستتر تقديره هو.


4. الخالق : مفعول به منصوب وعلامة نصبه 


    الفتحة .


5. والجملة الفعلية في محلّ رفع خبر المبتدأ .





1. فعل التعجب : أكرمْ .


2. حرف الجرّ الزائد : الباء 


3. المتعجب منه : العرب . 





1. أكرم : فعل ماض جامد مبني على السكون 


   جاء على صيغة الأمر لإنشاء التعجب . 


2. الباء : حرف جرّ زائد للتوكيد


3. العرب : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة 


    المقدّرة .





1) أعرب ما تحته خط :


   - ما ألطفَ المعشرَ ! مفعول به منصوب لفعل التعجب وعلامة نصبه الفتحة .


   - ما أضيق العيش لولا فسحة الأمل ! ما التعجبية ، اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.


   - أعظمْ بها ! ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .


2) حلّل صيغتي التعجب الآتيتين إلى عناصرهما :


   - أخلقْ بذي اللبّ !   أخلق : فعل التعجب / الباء : حرف جر زائد / ذي اللب : المتعجب منه.


   - ما أنقى رداءه ! ما التعجبية / أنقى : فعل التعجب / رداءه : المتعجب منه .


3)  ميّز التعجب السماعي من التعجب القياسي فيما يأتي :


   -  لله درّك من مهيب وادع !  سماعي


   -  أقبحْ بالجهل ِ !  قياسي


   - ما أعدل َعمرَ !  قياسي


4) تعجّب من ( كَرَم المحسن ) بالصيغتين القياسيتين، مع الضبط التام .


    ما أكرمَ المحسنَ !      أكرمْ بالمحسن ِ !


5) ضع علامة الترقيم المناسبة في نهاية كل جملة فيما يأتي :


   - ما أجهل ُ شيئاً   


   - ما أحبَّ زهيراً إلى أبيه 


 6) استخرج من النص ( يا للطعام من لذة ! وما أسوأ طعمه عند المرض ! )


   - جملة تعجب قياسي : ما أسوأ طعمه عند المرض !


   - جملة تعجب سماعي : يا للطعام من لذة ! 


7) صوّب الخطأ ( ما أروع ِالمطرَ ! )    ( أحببْ بأخاك ! )


   الصواب : أروعَ ( فتحة ) .    الصواب : بأخيك ( بالياء )


8) اضبط آخر الكلمات المخطوط تحتها ( ما أمتع البحر ! / أكرم بالعرب ! ) .


    ما أمتعَ البحرَ ! / أكرمْ بالعرب ِ ! 








فائدة : قد يكون المتعجب منه من :


1 . الأسماء الخمسة ( أب ، أخ ، حم ، فو ، ذو )


      مثال : أكرمْ بأبيك !         


      فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو منع من ظهورها الياء مناسبة ً لحرف الجر الزائد .


2 . مثنى .


     مثال : أكرم بالرجلين !     


     فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف منع من ظهورها الياء مناسبة ً لحرف الجر الزائد .


3 . جمع مذكر سالم .


     مثال : أكرم ْ بالمعلمين !  


      فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو منع من ظهورها الياء مناسبة ً لحرف الجر الزائد .


 4. ضميرا ً .


    مثال : أبصر بــه !


        ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .





علامات الإعراب





�
الرفع�
النصـب�
الجر�
الجزم�
�
الاسم المفرد�
الضمة�
الفتحة�
الكسرة�
----------�
�
جمع التكسير�
الضمة�
الفتحة�
الكسرة�
----------�
�
المثـنى�
الألف�
الياء�
الياء�
----------�
�
جمع المذكر السالم�
الواو�
الياء�
الياء�
-----------�
�
جمع المؤنث السالم�
الضمة�
الكسرة�
الكسرة�
-----------�
�
الأسماء الخمسة�
الواو�
الألف�
الياء�
-----------�
�
الأفعال الخمسة�
ثبوت النون�
حذف النون�
-----------�
حذف النون�
�
الممنوع من الصرف�
الضمة�
الفتحة�
الفتحة�
-----------�
�






أنماط أسئلة الوزارة





فوائد











